

# TRABAJO

N.º 263

ORGANO DE LA ASRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera de España, 1.00 ptas.  
En mes, 25 id. Extranjero, id., 1.60 id.  
Número atrasado, 0 céntimos

Elche 23 Agosto 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

## Unión General de Trabajadores

### A LAS SECCIONES

Estimados compañeros: las graves circunstancias que ha creado la guerra provocada por el imperialismo austriaco y alemán, obligando a todos a poner su atención en ellas y haciendo que Gobiernos como el nuestro, refractarios al ejercicio de los derechos individuales, limiten o dificulten su práctica, han puesto a nuestra organización en el caso de no poder cumplir, por ahora, el acuerdo de nuestro último Congreso, relativo a la huelga general de veinticuatro horas, para protestar contra la guerra de Marruecos.

En virtud de lo expuesto, este Comité aplaza la realización del referido acuerdo hasta que hayan desaparecido las circunstancias en que hoy nos encontramos.

Por el Comité nacional, Vicente Barrio, secretario. Pablo Iglesias, presidente.  
Madrid 15 de Agosto, 1914.

## De la guerra

### Impresiones

Contra la guerra europea que actualmente se está desarrollando, han levantado su voz todos los socialistas del mundo. El Socialismo de la paz...

Los socialistas solo admitimos como legítima la guerra que sostienen aquellos países que luchan por su independencia. Nuestra apreciable colega «La Lucha de Clases», de Bilbao, lo ha dicho: «No somos contrarios a la nación. Somos internacionalistas. El internacionalismo no excluye la idea de nación, si no que la incluye. La particularidad, significa para nosotros federación, inteligencia, buena armonía entre las naciones.»

Alemania oficial, militarista y bárbara, marcando un retroceso en las libertades europeas, cuyas primeras víctimas serían Francia, Bélgica y los principios democráticos conquistados en el propio imperio germánico, víctima del furor gubernamental, bajo cuyo peso y se...

Así lo han comprendido todos, y en Bélgica, la nación atropellada por el imperialismo alemán, los socialistas han votado los créditos reclamados por el Gobierno para la defensa nacional; nuestro integerrimo camarada Vandervelde ha pasado a ser ministro de Estado con el rey Alberto mientras peligra la independencia del pueblo belga, y Lieja, la ciudad eminentemente socialista, lucha con una bravura y heroicidad jamás superada por pueblo alguno y admirada por todo el mundo, contra la despotica invasión.

En Francia, el país codiciado por la imperialista Alemania de los suecos, negocios de los cañones Krupp, los socialistas, después de definir su actitud de que no quieren conquistar a Alemania ni ser conquistados por ella, sino únicamente conservar su independencia hoy amenazada, han prestado facilidades al Gobierno para la defensa nacional y demás con esta relacionado, y lo mismo ha hecho la Confederación General del Trabajo y otros importantes organismos y núcleos de opinión.

Ante esta situación, los socialistas no desistimos ni podemos desear otra cosa que el pronto término de la guerra europea y que interin ese momento desado llega, no se pague el daño a otras naciones de las que hasta ahora permanecen neutrales.

En lo que a España afecta, estamos ya sintiendo los efectos de la guerra por tres conceptos: por falta de trabajo, por encarecimiento de las subsistencias y por la mortandad que el régimen de este régimen que según los reformistas se va democratizando—pone en los ciudadanos para impedir que éstos ejerzieren su deseo de paz ejercitando los derechos que la Constitución les concede.

podemos decir que los gobiernos españoles están más cerca del de Rusia y Austria-Hungría, que de aquellos otros de las naciones verdaderamente adelantadas.

Y esto que del problema de la falta de trabajo y del encarecimiento de las subsistencias decimos de España en general, apliquémoslo con más graves caracteres a Elche, donde la incultura y falta de buen deseo de los gobernantes, más atentos a organizar ridículas fiestas que a conjurar conflictos, ha empeorado la aflictiva situación que se avocina a nuestro pueblo.

## Abajo la guerra!

## Las fiestas de la miseria

Así las denominó a las que celebra la Religión católica, apostólica y romana. Y con razón sobrada. A ellas acuden muchos mendigos porque saben que en el programa de festejos incluyen un número exclusivo de las fiestas, para ellos, diciéndoles que les dan pan, arroz, carne, garbanzos, etc., uno o más días, gratuitamente.

Los curas y las autoridades y la burguesía saben que ese día dan monedas—a especie de bonos económicos—a los pobres, porque no tienen dinero, es tradicional de la Religión, y por eso, para que no ademserezca la fiesta de Elche faltando el número de la limosna, han facilitado los dueños de las panaderías, Centro Industrial, Alpargatera y el Ayuntamiento o el Municipio, dineros para dichos bonos.

Pero ahora me cabe preguntar: ¿Las fiestas son para los pobres? Esta pregunta la hago porque como los ricos y los curas no trabajan en todo el año a no ser que llamen trabajar al ejercer y ejecutar el papel o empleo de explotadores, de tiranos de la humanidad—yo sé que produzcan frutos útiles para la vida económica e industrial de los pueblos. Pues si son exaltaciones para los pobres, los dire a esos sinvergüenzas explotadores que los dineros que han dado para la celebración de las fiestas, son salidos de la inteligencia y esfuerzos corporales—digamos asistidos de la clase trabajadora, escatificándoles como pueden céntimos más o menos en los salarios y precios de tareas. No se enorgullecen unidos por que hayan hecho obediencia para engrosar el fondo de desdichados para pagar los gastos de los obediados a los mendigos. No tenéis vergüenza, ni educación cívica para tratar y dar conformidad a los pueblos; y refiriéndome a Elche exclusivamente, no hacéis otra cosa que declararos tiranos de la humanidad ilicítana, reconociendo que hay miseria en Elche, que por eso debéis hacer algo, algo que la habéis creado vosotros en el transcurso del año, rebajando unos en los salarios y otros en el peso de los comestibles.

No se ofendan si les gusta que les digan las cosas, es decir, los crímenes económicos cometidos contra los pobres, claramente. El buen iniciado debe aplaudir la justicia verdada.

Y para concluir este artículo mal escrito literariamente, pero con acentuación verdadera de las fiestas de la miseria, os dire, tiranos de Elche, que ni la «virgen», ni los «coros clavos», ni la «música», ni los «benes», ni la «dulzaina», ni la «traca», ni la «palmera de fuegos artificiales», ni nada que las fiestas de Elche hayan revestido, los gastos que hayan ocasionado tantos números de festejos, los han pagado los trabajadores de Elche, no el municipio, no los dueños de las panaderías, no la industria alpargatera, no la iglesia, no la burguesía en general de esta ciudad. Conste que los obreros pagan las fiestas de la miseria.

Jose Navarro Gonzalez

## Los patronos, cuidadores de la salud de sus operarios

baldean los talleres todos los días, los mantienen abiertos por la noche y los desinfectan con frecuencia.

## Notas de la Region

### Baenafes

El clero en los talleres. Hace unos días que circulaba por el pueblo hojitas con el título «El Marxismo». Predican y dan trigo «El shorro» y «Simamo» y Logica Socialista que por lo burdo y asquerosa que resulta la leyenda sería una verdadera lastima entretejer a los lectores de TRABAJO reproduciendo algo de su contenido. El trabajo de repartir dichas hojitas entre los trabajadores del taller, está a cargo de un presbitero recién llegado a esta que por su herosmo y simpatía que ha causado a la clase patronal ha obtenido el permiso para penetrar en sus talleres y llevar papituchos a los obreros que maldita la falta que harán para el flamante movimiento de vida progresiva: un muy obsequioso. Ya lo veis, trabajadores, que ejemplo tan hermoso os están dando vuestros patronos; mientras por una parte, son benevolos ante los curas...

permitiendo que os entreguen las turtas viejas para que vuestros carébrs continúen ofuscados, por otra, se oponen a todo trance que acudáis a la organización a defender el derecho a la vida, a comer más y ser mejor respetados.

Que atrocidad de presbitero: ¿es cierto que pretende desaparecer la semilla socialista, como se pretende hacer derrojar del pueblo al cura? Aunque el empeño sea de todo el caciquismo en peso, lo primero imposible, en cuando a lo segundo, no nos sería extraño porque ha sucedido otra vez; y está bien demostrado que para tener la vida segura en esta, es de imprescindible necesidad adaptarse a los caprichos del cacique: excepto los Socialistas.

Hubiera sido absurdo criticar en lo más mínimo el asunto religioso en pueblos de pura fanatismo como este, porque nunca hubieramos constituido una Agrupación Socialista, ni captado las simpatías de muchos hombres que aunque no figuran en nuestras filas, no dejan de sentir amor hacia la causa que defendemos.

Los socialistas no somos Me los que escondemos la cara, ni nos atañenan las luchas de ninguna clase, bien le saben las autoridades, la clase patronal, el pueblo, que somos como enteros a los repartidores de hojitas profanadoras del socialismo, y ya nos tromeo enbarcando poco a poco de enseñar al pueblo que trabaja y apenas gana irrisorios salarios para mal alimentarse a sus criaturas que para usar, casarse y morir, no se necesitan tan dinero para nada. El que desee datos que sirvan para todo lo expuesto acuda a la Agrupación Socialista que se le facilitarán gratis.

### Algemesi

En los momentos actuales en que el esqueleto de la muerte, con su terrible guadaña se pasea triunfalmente por toda Europa, plétorico de satisfacción por la abundancia cosecha que le proporcionan grandes y pequeñas naciones, en destructora y mortífera guerra, convida a los habitantes de este rincón de España a meditar y prever las consecuencias que pudiera ocasionar en esta revuelta; en este pueblo, quisiera ahuyentar las negras visiones que nos transmite la prensa diaria, de hechos acaecidos en los campos de batalla, claro es el día que nuestra calles no se vean marchando por las bandadas de música, tamboriles y dulzainas con marchas de calle y generales. El día 6 fué el Cristo y todo el mundo, con buena intención, se apartó por el término que se llama far y saborear la vida, pueblo, jugando gran papel las banderas y estandartes de colores de coral.

## TRABAJO

El domingo, día nueve, se verificó la fiesta oficial en la que la banda municipal y la de Monserrat, dieron sus correspondientes pasacalles y por las noches, víspera y día, ejecutaron dos conciertos en los que demostraron ambas sus muchas aptitudes para poder alternar entre las mejores, quemándose al final de estos, dos bonitos castillos de fuegos artificiales.

No faltó la solemne función religiosa en el templo y en la calle con sus vuelos generales de campanas; creo que no se me olvida ningún acto, pero quisiera poder decir que no hubo reparto de bonos aunque fuera sin música, para que éstos, en estas grandes solemnidades, ahuyentaran por un día el hambre, su eterna e impertinente huésped y pudieran salir a la calle con el semblante risueño y alegre de los días de fiesta; pero en fin, me consuela, el que si bien se les ha olvidado este número a los organizadores de estas fiestas, los de las del 8 de Septiembre le tendrán presente.

Señor Alcalde: Ahora es hora de dejar caer el brazo si lo tiene levantado aún, al formar V. la cruzada contra los periodistas injuriosos, de la cual me ofrecí a formar parte, sobre ese *exdepositor* *carca*, por las irrespetuosidades e injurias vertidas en el escrito de feansa presentado y leído en la última sesión celebrada por este Ayuntamiento a la corporación y más que todo a V., con motivo de expediente instruido por desfalcos habidos durante el período que desempeñó ese cargo. ¡Duro y a la barra con él!

Mire que decir en ese escrito, entre otras cosas, que se le persigue por espíritu de partido, es el colmo, señor director; siendo así que al verificar el arqueo el 18 de Octubre del pasado año, once días después de haber entregado estos la jurisdicción, resultara del mismo que faltaban 14.600 pesetas y no saber este señor, teniendo en su poder una llave, qué se hizo de ese dinero; es cuanto se puede decir. ¿Será este injuriar?

Si no hay materia delictiva en este caso, ¿de qué magnitud tendrán que ser los hechos que estos señores *carcas* cometan para que se les persiga con justicia y no por espíritu de partido?

Señor Alcalde, señores concejales, no conformarse con la sola rectificación del escrito, haciendo desaparecer las palabras injuriosas, y presentar la querrela contra él, donde todos saben, porque él meditó lo que hacía al estamparlas en el papel y conoce el alcance de las palabras y si fueran ellos los perseguidores, ya estarían en la cárcel los que en tal caso se hallaran.

Otra señor Alcalde; se tenían de seos de que la perrera funcionara, pero éstate que el lazo del perrero es grande o pequeño para unos chuchos y para otros justo, según a quien tengan por dueño; procure que estos distingos desaparezcan, porque de lo contrario ya puede retirarse ese artefacto y los vecinos que den rienda suelta a los auyes aunque sea sin bozo.

Viene desempeñando el papel de caseta de desaparecidos o depósito judicial de cadáveres, la ermita de la calle de la Montaña, es decir, el cerro de esta hermosa villa y recurre a la junta de Sanidad, al se-

ñor Alcalde y al señor Juez, para que esto se evite y habiliten otro local en las afueras de la población para este fin. Todos pueden hacer algo.

*El Corresponsal*

**España siembra, el fralite «siaga», el cura espiga y el pueblo ayuna.**

### El pan falto de peso

Las autoridades no lo repesan

Kilos de a 760 gramos

Ha llamado la atención extraordinariamente el haberse sabido, y haberle publicado con anticipación en la Prensa, que durante las fiestas que acaban de celebrarse no se tenía que repesar el pan. Esta conducta contrastaba con la observada en el año último, también durante las mismas fiestas, en que todos los días se salía a repesar, lo mismo el pan que los demás comestibles.

Un panadero se nos ha lamentado del comportamiento del Ayuntamiento, y especialmente del alcalde, que en todo lo que llevamos del año actual solo ha salido a repesar dos veces. Nuestro comunicante es persona que pene el peso justo y se lamenta de que el repeso no funcione con más regularidad, porque, tal cual está hoy montado el servicio, los desaprensivos triunfan sobre el comercio de buena fé, con grave daño del público consumidor, que no tiene quien le garantice sus intereses.

Nos consta a nosotros, como consta también a algunos concejales y empleados, que el vecino Ildefonso Cañizares cogió al azar y de un puesto de venta, una pieza de pan, que resultó ser de las llamadas de media libra, o sea de un cuarto de kilo, y que al pesarla se encontró faltaban 60 gramos de peso, es decir, que en vez de 250 gramos, sólo tenía 190. Es natural que estando a este tener el demás pan, en cada kilo, por cada 1000 gramos que el consumidor paga, solamente recibe 760 gramos. ¡Así están defendidos los intereses del pueblo ilicitano! Las clases media y rica, a las que tampoco es lícito despojar de lo que justamente les corresponde, podrán sobrelevar un estado de anarquía gubernamental, porque el cabo no es en el pan, sino en otros alimentos, en los que invierten las mayores sumas de sus presupuestos domésticos, pero el pobre, cuyo principal artículo de consumo es el pan, porque de él hace la base de su alimentación, ¿cómo se las arreglará para vivir, si el escaso pan que adquirir puede, se vé tan considerablemente mermado en el peso? ¿Dónde tienen la conciencia determinados señores que lo han hecho todo objeto de explotación y de lucro, y que viven de la mansedumbre de los pueblos, como los bacilos en los cuerpos u organismos enfermizos, depauperados y entisicados?

Viendo que los repesos que ha hecho el vecino Ildefonso Cañizares debían de hacerlos por obligación legal y moral las autoridades, y que éstas no los hacen, se ha recordado que siendo el Cañizares

## CLINICA de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulaciones, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.

Plaza de la Merced, número 15—Horas de consulta de 9 a 12

**TRABAJADORES:**  
**NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE B. JOSÉ LAPORTA**  
**LO FABRICAN ESQUIROLS**

**¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel**  
**1.º de Mayo**  
único medio para que los huelguistas de Banderas no fracasen.

empleado y encargado del repeso, salía a repesar frecuentemente, que no avisaba a los amigos políticos y que cuando alguien le ofrecía dinero pretendiendo comprarlo el silencio, denunciaba al atrevido, fuera quien fuese. También se ha recordado que al entrar en el poder la situación política hoy imperante, este honrado empleado, comenzó a encontrar dificultades que le impedían cumplir los deberes de su cargo con la escrupulosidad por él acostumbrada, hasta el punto de no tener a su disposición, en ocasiones, pesas para el repeso. Acabaron por destituirlo.

El Sr. Ganga dejó muchos e impercederos recuerdos la otra vez que fué poder; pero esta los dejará mayores seguramente.

### Jaurés juzgado por los anarquistas

Victima del fanatismo patriótico, Jaurés ha dejado de existir.

Un gran entendimiento, servido por una elocuencia soberana, en el período de su más brillante esplendor, se ha extinguido por la acción de un nacionalista imbécil que creía servir a su patria privándole de uno de sus más dignos servidores, del que con su pensamiento y su palabra, en nombre del ideal emancipador, la defensa contra el pretorianismo, la plutocracia y el clericalismo.

Como flor en estercolero brillaba por su belleza y su fragancia la figura de Jaurés.

Cubiertos bajo la farsa de los programas se agitan en los parlamentos las más bajas pasiones, los intereses más mezquinos, los intentos más reprobables; pero en ellos como digna excepción, no suele faltar la voz reivindicadora de la dignidad humana.

Como representante de tal reivindicación consideramos la significación de Jaurés en la Cámara popular de Francia.

Nosotros, que detestamos el parlamentarismo y la democracia, primeramente por su origen como recurso traídor empleado por la burguesía en 1789-1793 para continuar usurpando la riqueza social, y después por su acción obstruccionista del progreso, queremos significar con este juicio nuestro sentimiento por la pérdida de Jaurés, y nuestra censura a la idea que impulsó al brazo asesino.

(De Tierra y Libertad).

### Influencia perjudicial del sansanismo

En actuación en la política local

Cómo empezó y cómo acaba

XXII

Conclusión

Ponemos término a esta serie de artículos, por tener conseguido ya lo que nos propusimos: reducir a Sansano a la pequeñez política que le corresponde y en que conveniente y justamente debe vivir.

Sansano, sin masas campesinas ni de la ciudad que le sigan; Sansano; aborrecido de la casi totalidad de los patronos de la industria alpargatera ilicitana, tanto o más que de los obreros; Sansano, rechazado por las fuerzas democráticas y populares—republicanos, socialistas—y humillado por los mismos monárquicos—Tari, Gómez, Alonso—de quienes tanto habló; Sansano, desacreditado por su conducta en el Ayuntamiento y en «La Libertad» callando ante la mala administración que hoy impera, y ante el *cabesaje*, que existe ahora, que guarda silencio, lo mismo que cuando hablaba de él semanalmente, y ante el juego prohibido, que alcanza hoy un escándalo bastante mayor que cuando él lo combatía; Sansano, chanchullero en las elecciones; Sansano, falso profeta en la Comunidad de Labradores; Sansano, en fin, sin fuerzas, sin arraigo en la opinión, y aún sin aquellos elementos indispensables para el mantenimiento de una fracción monárquica, tales como abogados que evacuen consultas y hombres prestigiosos en la banca, en el comercio, etc., que es lo que tienen las otras fracciones de la monarquía y por los cuales elementos, el jefe de los reformistas en la lealtad tanto ha suspirado siempre; Sansano, repetimos, en tales condiciones, no nos da otra sensación que la de su inferioridad respecto de los demás partidos monárquicos y la del triste resultado que alcanzan los que engañan a los pueblos.

Y que esto es así, nos lo prueban

los hechos, entre muchos que podríamos aducir, que no tiene necesidad de ser: 1.º el de que en las elecciones en que se nos presentó representación en el Ayuntamiento Sansano, contando con los votos de Ganga, Gómez y Tari, no resultó sufragio bastante para vencer legalmente a los socialistas de Arrabal, y hubiera de recurrir a la ilegalidad amparada por la ley de que dispone el gobierno; y 2.º el de que «La Libertad», que es un periódico que más venta tenía en la población, sea hoy uno de los que menos se compran. Nos consta que el domingo 9 del actual se vendió más de la mitad de números de esa tirada que hace.

Hemos recibido muchas felicitaciones de elementos de todas las clases sociales, por nuestra labor, siendo de manifiesto las trampas de Sansano hasta arrancarle la aureola que tenía y dejarla en la gente; pero hemos de confesar el mérito, si existe, no es todo nuestro, ya que para llegar al resultado que era de esperar, hemos contado con la colaboración, aunque voluntaria, eficazísima, del propio Sansano, que, con su conducta, precipitado los acontecimientos dando a la sima antes de lo que es presumible. El peor enemigo de Sansano, es Sansano mismo.

Claro está que el poner término a esta serie de artículos, no quiere decir que perdamos de vista a Sansano. Nosotros le seguiremos cerca en todo aquello en que pueda extraviar la opinión y le combataremos en cuanto le merezca. Así por ejemplo: en el asunto de los empleados de la Secretaría que positivamente alude en «La Libertad» del pasado domingo, le diremos que los empleados que había y fueron destituidos, trabajaban. Algunos de estos que hay hoy, no van casi nunca a la oficina; y que mejor que el sistema caciquil ahora imperante en la colocación y nombramiento de esos empleados, es el ingreso de éstos por concurso y oposición, que Sansano y los conservadores echaron a tierra. ¡Como que por el sistema de concurso y oposición no hubiera sido empleado el hijo del alcalde, que a las horas de despacho en el Ayuntamiento, tenía cargos retribuidos en otras dos distintas oficinas! A no ser que se pueda hacer el milagro de salir en la preciosa y repicar las campanas.

Por estas cosas no perderemos de vista a Sansano. Para nosotros Sansano carece de valor absoluto, pero puede tenerlo relativo. Lo consideramos un caso que está dando vueltas al rededor de la masa inconsciente, que podríamos representar por un 1.º. Dejamos que se coloque a la derecha de la unidad, se construya un 10, y Sansano reclama las nueve décimas partes de la suma, es decir, pasa, por arte de diabolismo, a ser algo. Si le colocamos a la izquierda, será eso: un cero a la izquierda.

Que es el sitio en que debemos mantenerle, por ser también el sitio que por clasificación y en justicia le corresponde.

**CONVOCATORIAS**  
La Agrupación Socialista celebrará asamblea general ordinaria esta tarde a las 4 en su domicilio social.

# TRABAJO

## Pinchazos

En este momento acabo de leer la prensa y estoy convencidísimo de que la Civilización se encoroca que es un primer, por toda Europa.

Para que el «amable» no ponga en cuarentena mi humilde opinión, ahí tenemos presente la conflagración que puede dar fe de ello.

¿Quién es ese que dice que no marchamos hacia el Progreso con marcha más que vertiginosa?

Algún zafio de esos que en vez de cabeza poseen una monumental sandía. Tengan entendido semejantes desequilibrados, que están completamente divorciados de la lógica.

Antes se devoraban los humanos solo por tierra.

¡Atrazo descemunal!

¡Torpeza incalificable!

Luego se dilató más la civilización y se mataban por mar y tierra.

¡Infirme avance a mi ver!

¡Pero algo es algo!

Hoy se matan por el mar por el aire y por la tierra.

Hay bombas para incendiar...

¡Este es refír! ¡Este es guerra!

Hoy salen de los fusiles

¡SEIS! tiros en un momento y mueren hombres a miles por tan importante invento.

Hoy no se nos dá un camino hundir un acorazado por medio del submarino...

¿Homes e no adelantado?

Antes, con dos generales bastaban por tierra y mar, hoy hay jefes y oficiales para comer y prestar.

Nuestra vasta ilustración se ha venido a reducir a matar y destruir población tras población.

§ § §

Hay quien asegura que si el *jaleté* se alarga, escasearán los comestibles, y que el pan se elevará al módico precio de ¡CINCUENTA! céntimos la libra.

(Ahora dirá Carbenell: ¿qué el pan no entra en comestibles?)

Por tan mala situación no paso ningún cuidado.

¡Siga la conflagración!

¡Siga que estoy preparado!

¡Como que tengo abarcado trigo más de un cuarterón!

§ § §

Hablemos de otra cosa.

Confieso ingenuamente que nuestro (?) alcalde me ha desconcertado por completo.

¡A cualquiera que le pase!

Le hablo en sentido de broma (pero siempre basándome en la más estricta verdad) y se hace el sordo. Lo hago con toda seriedad y... *ba-ceras*.

Pero no, esta cura no se acoquina por eso. Voy a emplear el último cartucho y es el de dirigirme a D. Pascual en sentido suplicante y si hace también el sordo... ¿qué vamos a hacer? *Paciencia y barajar*.

Por favor, Sr. Alcalde... (haya si que le toque el di en la llaga).

Por todos los santos de la Certe Celestial... (¿Quiere usted betijuela? Allí vá). Per las once mil Virgenes. Quítese los tapones de algodón que lleva en las orejas, escuche por

una vez a sus administrados, y...  
¡Ay, de mí! ¡Ay, de mí!  
No crean que voy a cantar lo de «El Rey que rabió»; quiero decir, que *cuant la mula no vol beure...*

Hace tiempo TRABAJO hablando viene para que no se olvide lo de la higiene; más nunca ha sido, el viejo de esta Prensa, medio atendido.

Oiga, señor Alcalde, por caridad: pásese por la calle «La Libertad»... Huela deprisa y verá como exclama: ¡¡Qué dulce brisa!!

¿Quiere usted oler mucha perfumería arrímese de noche a Santa María, *Verd que oler despedix de colonia el llavar*.

¿Se llenaren los pozos de la Palanca? Ya tiene el Paludismo la vía franca. *Compren quinina, porque el señor Alcalde u vol aixina*.

Fue un carro Don Pascual para netejar la *vís* en un gran lletrer que día: «Limpieza Municipal». Yo no u encuentre aixó mal, mes sapia el Sr. Mellá que resulta una empastrá; porque el feu tan ehicotei que anant el carro plenot sols lleva una boñigá.

## BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

Madrid, Cartagena, Murcia, Sevilla  
Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla,  
Lorca, La Unión, Aguilas, Ori-  
huela, Mazarrón, Cieza, Ca-  
ravaca, Hellín, Elche, Ye-  
cla y Alcey.

	Pesetas
Saldo anterior . . .	18.104.800'15
Imposiciones durante la semana . . .	19.490'90
Suma . . .	18.124.294'05
Reintegros . . .	882.742'87
Saldo . . .	18.791.551'18

Madrid 14 Agosto 1914  
A partir del próximo día 24, las horas de caja en esta sucursal, serán de 9 a 18.

### Consecuencias de la guerra

## El trabajo y las subsistencias

Antes de que España tenga intervención directa en la conflagración europea — amenaza terrible que empieza a dibujarse en nuestro porvenir — Elche empieza a sentir los desastrosos efectos económicos de esta catástrofe universal que tiene su origen en las entrañas mismas de la sociedad burguesa.

Ha empezado a notarse en nues-

tra ciudad la falta de trabajo, provocada por la imposibilidad de la exportación de alpargatas al extranjero y por la dificultad que ofrecen los Bancos para el giro y para el crédito. Ya está escaseando el trabajo en los talleres. Un importante industrial con quien hemos hablado, nos ha dicho: *Las puertas de las fábricas no se han cerrado aún definitivamente, pero puede considerarse que están ya entornadas*.

La cuestión de las subsistencias, con una peca variación tendente a empeorar, sigue como la semana pasada. La harina con dos pesetas de aumento por cada quintal métrico, y el pan con dos céntimos más por kilo, en la clase inferior, que han hecho algunos panaderos. Figuran también con aumento de precio otros artículos, tales como la leche condensada, cuyos botes han pasado de 90 céntimos a 1'25 pesetas.

Con motivo de lo que ocurre y de lo que se presagia, está Elche justamente alarmado, máxime cuando se sabe que el Ayuntamiento no ha de adoptar disposiciones eficaces para poner al pueblo a cubierto de la miseria, pues el alcalde, pensando en fiestas, y Sansano diciendo, frescamente, que a él se debe el que no se hayan enarecido las subsistencias, siendo así que el precio de éstas ha aumentado, no son precisamente una garantía ni un motivo de tranquilidad.

Es muy sensible que cuando en todas partes celebran los Ayuntamientos sesiones extraordinarias y reuniones de las personas más competentes para estudiar y solucionar la crisis de trabajo y el conflicto de las subsistencias, solicitando del Gobierno recursos con que emprender obras públicas y dar ocupación a los brazos parados, aquí no se haga nada de esto.

Y tal es la situación del pueblo de Elche y la inercia de las autoridades ante el pavoroso conflicto que se avecina.

Conflicto que no se soluciona con cuatro palabras más o menos insinueramente pronunciadas, sino con medidas apropiadas y enérgicas.

### Clínica Médica Quirúrgica

## D. Julio M.<sup>a</sup> López

Canalejas (Corredora), núm. 1

Consulta de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

## Se admiten iguales

## Dedadas

Sansano salió en la procesión el día de la Virgen.

Todos lo prevenen: cuando los monárquicos le den otro puntapié como el de marras, nuevamente solicitará presidir bodas populares y hablar en mítins antierleales y ferreristas.

Unos católicos decían: No nos flames. Lo conocemos. Cuando fué

alcalde asistió con el Ayuntamiento a un acto oficial, en que todos los asistentes comulgaron. El lo hizo también, pero luego, haciendo ostentación, decía que había comulgado después de almorzar.

«La Defensa» dice que el Poder público, proviene, como toda autoridad, de Dios.

¿Cómo se habrán reído de esta simpleza Pascual Mellá y los concejales del Ayuntamiento de Elche!

«Paz y concordia entre los príncipes cristianos», viene musitando, nada menos que XX siglos, la iglesia católica. El mundo, en cambio, se enciende en guerras.

Decididamente: no puede dudarse de la eficacia de la religión.

Quando murió el gran Costa, recibió su familia unos 800 telegramas de duelo.

Quando fué herido «el Gallo», recibió unos 6.000 telegramas interesándose por su salud.

Es todo un contraste que acaso explica satisfactoriamente la existencia de la guerra y otras plagas sociales.

Que solo barrerá el Socialismo, salvación de la Humanidad.

## DE REGRESO

Han regresado de Castellón, a donde fueron para tomar parte en el II Congreso de los obreros de la industria alpargatera, nuestros correligionarios y compañeros de redacción Barceló, Bordonado, García y Serrano.

Regresan bastante satisfechos de la labor que realizó este Congreso.

Entre los acuerdos más importantes que se adoptaron, figuran el de ingresar la Federación en la Unión General; que el Comité central continúe residiendo en Elche y varias protestas contra la guerra, el imperialismo europeo y del asesinato del gran maestro y defensor de la paz Juan Jaurés.

En el número próximo daremos una amplísima reseña de la labor de este Congreso.

## TELEGRAMAS

Elche 20 (3 m.)

Pasaron fiestas patrona. Gastos iglesia, paga Municipio. Virgen riquísima. Promesas escasas. Curas gordos. Alcalde ídem. Tornan miles emigrantes. Obras para ocupar obreros, ninguna. Pan falto peso. Mollá no ordena repeso. Tahoneros bailan un pié.

Viva la Pepa

Concejales todos, beben exquisitos refrescos, dulces montón, tabacos superiores, buenos abanicos; todo cuenta arcas municipales. Sesión municipio edilés tres. Comilonas todos. Administración pueblo que la parta un rayo. «Libertad» muda, Sansano ídem.

Falso Profeta

Fiestas Virgen partidas monte tremendas. Forasteros pierden todo dinero; marchan pueblo a pié. Maldicen ciudad palmas. Prensa calla. Autoridad buena de salud. Capitán...

Masques

Alcalde publica bando prohibiendo quemar cohetes sueltos. Mozalbetes hijos situacioneros, encienden carretillas por partida doble; municipales se enfurecen, callan por tratarse jente cuello alto y peligrar gorreta. Energía Fluxá corta abuso. Pueblo pasea glorieta tranquilo.

Almendra

Por motivo conflagración europea, principian cerrar fábricas. Espérase horrida crisis. Si esto sucede, conflicto grave. Autoridades no toman medidas para no escaseen víveres. Ya fará pòls si rabo trenca.

Joaquín Ibáñez

### Aviso

En la casilla número 4 del Pabellón de Carnes de este Mercado, se vende diariamente carne tierna de cordero. Servicio esmerado.

## Servicios médicos

Círculo Obrero Illicitano

Servicio médico para los meses de Julio y Agosto.

Arrabal: D. Manuel Martínez Magro.

Centro y Santamaría: D. Juan Micó Serrano.

Llano: D. Andrés Brú Gomis.

LA UNION, Sociedad francesa de socorros mútuos

Servicio médico para los meses de Agosto, Septiembre y Octubre:

Santamaría y Llano: D. Juan Micó Serrano.

Arrabal y Centro: D. Andrés Brú Gomis.

## Agencia de Encargos

## Ramón Molina Pérez

Servicio diario entre Elche, Alicante y Madrid, en combinación con las líneas de Valencia y Barcelona y estaciones limítrofes.

Puntos de parada:

Elche: Canalejas, 6, Imprenta  
Alicante: Plaza de Isabel II, número 3  
Madrid: Arguñales, 15, Estación

Tipografía de José Aguiló Sánchez

TRABAJO  
ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA  
SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL 1914

ACTIVO		Pesetas	PASIVO	
Caja y Banco de España		3.920.867,83	Cuentas corrientes	5.581.000,00
Pagado dividendo cuenta utilidades		1.742.402,54	Imposiciones a fecha 30 de Abril	1.000.000,00
Cartera de títulos		15.245.424,06	Impuestos de la Caja de Ahorros	388.700,00
Cartera de efectos		2.892.707,54	Efectos a pagar	8.416.200,00
Participaciones		4.467.536,54	Corresponsales	15.200,00
Cuentas corrientes con garantía personal		7.022.134,81	Varios	15.200,00
Corresponsales		156.998,60	Dividendos a pagar	15.200,00
Inmuebles		988.042,82	Utilidades liquidas	1.000.000,00
Mobiliario		175.319,81	Fondo de reserva estatutario	1.000.000,00
Cartera acorazada de Cajas de Alquiler		58.203,66	2º Fondo de reserva (voluntario)	1.000.000,00
Gastos de primer establecimiento e instalación		806.968,52	Capital	37.426.607,86
Total		37.426.607,86	VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia		22.173.386,08	Depositaristas de efectos en custodia	22.173.386,08
Depositaristas de valores en garantía		4.385.048,98	Depositaristas de valores en garantía	4.385.048,98
TOTAL GENERAL		64.435.042,92	TOTAL GENERAL	64.435.042,92

v.º d.º EL CONSEJERO DELEGADO  
**Roberto Wirth**  
EL INTERVENTOR  
**Rafael Iorra**

**Servicio de Encargos de  
Crevillente, Elche, Alicante  
Y VICE-VERSA**  
**Salvador Tomás (a) Colchonero**  
COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,  
BARCELONA Y VALENCIA  
CREVILLENTE.—Alto de la Barcelona, 24  
ALICANTE.—Calle Zaragoza, 5  
ELCHE.—Juan Quirant Mateu, San Juan. 4

**Diccionario Manual Enciclopédico**  
X X X DE LA X X X X  
**Lengua Española**  
publicado por Saturnino Calleja

Contiene todas las voces corrientes y familiares en España, en las Repúblicas Hispánicas y en Filipinas; las palabras técnicas usuales de ciencias, artes, industrias, deportes y descubrimientos modernísimos en todos los órdenes de la actividad humana, con millares de artículos biográficos, geográficos, históricos, etc.  
Edición ilustrada con más de 6.000 grabados en negro y en colores; más de 950 mapas geográficos; cientos de retratos de hombres célebres y láminas enciclopédicas. Todo nuevo y original. EL MEJOR DICCIONARIO ECONOMICO PUBLICADO HASTA EL DIA EN ESPAÑA.  
PRECIO: OCHO PESETAS  
Se vende en: Librería Aguiló, Canalejas 5

**"LA PAJARITA"**  
Casa de Comidas  
DE  
**Ramón Brotóns**  
Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2  
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)  
SERVICIO ESMERADO \* PRONTITUD Y ECONOMIA  
Plato de cocido . . . 25 cts.  
de sopa . . . 30 »  
de arroz con conejo . . . 30 »  
de estofado de ternera . . . 30 »  
de guisado de almóndigas . . . 30 »  
de habichuelas . . . 30 »  
Un par de huevos a plato . . . 25 »  
Uno . . . 15 »  
Un par de chuletas asadas o fritas . . . 25 »  
Una . . . 15 »

BANCO DE CARTAGENA  
CALA DE BORROR  
**DISPONIBLE**

**Pedro Valero Clement**  
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA  
TIENE PARA LA VENTA:  
A 5 céntimos  
Organización Regional de la Federación Valenciana.  
El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.  
A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.  
La Táctica Revolucionaria, Fuerza y Violencia, por Jorge Plecanou.  
Los deberes de los ricos.  
A 10 céntimos.  
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo.  
La guerra y la Patria.  
El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.  
Tarjetas postales de Pablo Iglesias.  
Cuaderno de «Vida Socialista». Retratos del capitán de artillería (hoy socialista). Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdós.  
A 15 céntimos  
De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.  
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español. El Torero Honra de España, por José López y López.  
El Mundo Obrero del año 1912.  
A 20 céntimos  
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.  
A 30 céntimos  
Sin Patria, de Torres y Brotóns.  
A 50 céntimos  
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

**TRABAJO**  
Organización de la Asociación y Juventud Socialista y de las Sociedades Obreras.—ELCHE